

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 30 (1885)
Heft: 10

Artikel: Rassemblement de troupes des IIIe et Ve divisions [suite]
Autor: Meyer, Jean
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-336552>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rassemblement de troupes des III^e et V^e divisions.

(Suite.)

Voici la composition de la III^e division telle que celle-ci est entrée en ligne :

III^e DIVISION D'ARMÉE.

Etat-major de division. Commandant : Colonel - divisionnaire **Meyer**, Jean.

Chef d'état-major : colonel Walther, Albert ;

Officier d'état-major général : capitaine Fisch, Charles ; 1^{er} adjudant de division : major Schwab, Fréd. ; 2^e adjudant de division : capitaine Küpfer, Charles ; secrétaires : lieutenants Bangerter, Gottfried ; Faller, Charles.

Ingénieur de division : Vacat ; adjudant : Vacat.

Commissaire des guerres de division : lieutenant-colonel Peter, Bendicht ; remplaçant : major Walker, Emmanuel ; adjudants : capitaines Krebs, Paul ; Aebi, Alfred ; Bächler, Ch.

Médecin de division : lieut.-colonel Ris, Frédéric ; adjudant : Vacat ; secrétaire : Vacat.

Grand Juge : major Weber, Leo.

Vétérinaire de division : major Gräub, Gottfried ; adjudant : capitaine Gillard, Auguste.

Brigade d'infanterie V. Commandant : colonel-brigadier Wirth, Théodore ; officier d'état-major : major von Tscharner, Albert ; adjudant de brigade : Vacat ; auditeur : capitaine Reichel, Alexandre ; lieutenant du train : Vacat ; secrétaire : Reichen, Alfred.

Régiment 9 : commandant : lieut.-colonel Müller, Edouard ; adjudant : capitaine Reichel, Ernest ; quartier-maître : capitaine Rieder, Fritz ; aumônier : Kistler, Herm ; officier de pionniers : 1^{er} lieut. Schott, Robert.

Bataillon 25, major Weber ; bat. 26, major Will, Ed. ; bat. 27, major Lenz.

Régiment 10 : commandant : lieut.-colonel Scherz, Alfred ; adjudant : 1^{er} lieut. Hofer, Paul ; quartier-maître : capitaine Sahli, Fréd. ; aumônier : Ris, Gottl ; officier de pionniers : capitaine Kuhn, Wilhelm.

Bataillon 28, major Schmid ; bat. 29, major Grieb, Eugène ; bat. 30, major Lauber.

Brigade d'infanterie VI. Commandant : colonel-brigadier Vigier, Wilhelm ; officier d'état-major : major von Wattenwyl, Edouard ; adjudant de brigade : capitaine Lambelet, Georges ; auditeur : Harnisch, Ferdinand ; lieutenant du train : Vacat ; secrétaire : Dubuis, Roger.

Régiment 11 : commandant : lieut.-colonel Siegerist, Ch. ; adjudant : 1^{er} lieut. Brönnimann, Nicolas ; quartier-maître : capitaine

Giger, Jos ; aumônier : Schaffroth, Gottl. ; officier de pionniers : 1^{er} lieut. Gerber, Fréd.

Bataillon 31, major Kerner ; bat. 32, Vacat ; bat. 33, major Bühler.

Régiment 12 : commandant : lieut.-colonel Zurbuchen, Math. ; adjudant : capitaine Ryser, Edouard ; quartier-maître : capitaine Berger, Robert ; aumônier : Strasser, Gottfr. ; officier de pionniers : capitaine Gerster, Fréd.

Bataillon 34, major Bigler ; bat. 35, major Gribi ; bat. 36, major Strübin, J.

Bataillon de carabiniers n° 3. Major Schneider.

Régiment de dragons n° 3. Commandant : major Blösch, Julius ; adjudant : 1^{er} lieutenant Steffen, Edouard ; quartier-maître : 1^{er} lieutenant Frey, Auguste ; médecin : capitaine Stooss, Max.

Escadron 7, capitaine Kaiser : escadron 8, capitaine v. Wurstemberger ; escadron 9, 1^{er} lieut. Wildbolz.

Brigade d'artillerie n° III. Commandant : colonel-brigadier Kuhn, Charles ; chef d'état-major : lieutenant-colonel Socin, Christophe ; 1^{er} adjudant : capitaine Müller, Armin ; 2^e adjudant : Vacat ; quartier-maître : major Lindt, Rodolphe ; secrétaire : lieutenant Kern, Edmond.

Régiment 1 : commandant : major Schüpbach, Rud. ; adjudant : Vacat.

Batterie 10 cm. 13, capitaine Haag ; batterie 10 cm. 14, capitaine Egger.

Régiment 2 : commandant : major Frêne, Adolphe ; adjudant : 1^{er} lieut. Dähler, Rodolphe.

Batterie 8 cm. 15, capitaine Fankhauser ; batterie 8 cm. 16, capitaine Neuhaus.

Régiment 3 : commandant : lieutenant-colonel Lohner, Albert ; adjudant : 1^{er} lieut. Müller, Arnold.

Batterie 8 cm. 17, capitaine Kemmen ; batt. 8 cm. 18, Vacat.

Compagnie d'administration n° 3. Chef : major Tritten, Ernest.

I^{re} subdivision : capitaine Lüdi ; II^e subdivision : capit. Lehmann.

Un détachement de la seconde subdivision du *bataillon du train* n° III pour le service des ambulances n° 11 et 15 et de la compagnie d'administration n° 3.

Nous donnons ci-après la traduction des ordres de corps et des ordres de division pour les manœuvres d'ensemble :

ORDRE DU JOUR N° 1.

Officiers, sous-officiers et soldats des III^e et V^e divisions d'armée.

L'honneur m'est dévolu d'être désigné en qualité de directeur des manœuvres des III^e et V^e divisions réunies.

Il m'a été adjoint à cet effet :

MM. le lieutenant-colonel d'artillerie Otto Hebbel comme chef d'état-major ;

le major à l'état-major général Théodore Sprecher von Bernegg comme officier d'état-major général ;

le capitaine d'artillerie Walther Huber comme adjudant.

(Suit la désignation des juges de camp, déjà donnée à page 403 de notre numéro de septembre. — *Réd.*)

Pour la première fois, deux divisions sont réunies pour manœuvrer l'une contre l'autre et vienne l'essai à échouer, nous n'aurons plus les moyens de faire à l'avenir de pareilles grandes manœuvres, quelque besoin que nous en ayons.

Que chacun, depuis l'officier le plus élevé en grade jusqu'au soldat, s'efforce d'apporter du sien pour la réussite des manœuvres et supporte volontiers les efforts et les fatigues qui y sont inhérentes ; qu'on laisse de côté toute rivalité mal comprise, ne pouvant conduire qu'à des collisions réciproques, qui porteraient préjudice aux manœuvres et ne tourneraient pas à l'honneur des troupes. Que la meilleure manière de remplir consciencieusement ses devoirs soit le but que chacun cherche à atteindre.

Dans l'espérance que ce but sera celui auquel aspirera chacun de vous, je vous présente mon salut amical.

Herzogenbuchsee, 12 septembre 1885.

Hans HERZOG,

*Directeur du rassemblement de troupes
des III^e et V^e divisions.*

ORDRE DU JOUR N° 2.

Cet ordre, daté de Herzogenbuchsee le 12 septembre, communique aux troupes les noms et qualités de Messieurs les officiers étrangers qui assistent aux manœuvres, désignation déjà donnée dans l'ordre n° 2 de la V^e division. (Voir page 408 de notre numéro de septembre.) Il ajoute qu'il va de soi que les militaires suisses de tout grade auront à leur témoigner le plus grand respect et à leur donner avec prévenance tous éclaircissements demandés.

ORDRE DU JOUR N° 3.

Il est porté à la connaissance des troupes que les officiers de l'état-major général ci-après nommés ont été chargés de remplir les fonctions de section historique aux manœuvres de cette année :

MM. le lieutenant-colonel A. Keller, de Berne ;

le major H. Hartmann, de St-Gall ;

le major G. Wassmer, d'Aarau ;

le capitaine F. Blanc, d'Avenches ;

le capitaine R. Brüderlin, de Bâle.

Ces officiers portent le sabre avec tunique et casquette. Tout renseignement demandé devra leur être fourni avec empressement.

(Suit la désignation des commissaires de camp, déjà donné à page 403 de notre *Revue*. — Un second commissaire de camp a été nommé en la personne de M. le capitaine Bronnimann, im Sand, canton de Berne.)

Tout militaire devra également être prévenant envers ces Messieurs et les renseigner.

Herzogenbuchsee, le 12 septembre 1885.

*Le Directeur
des manœuvres des III^e et V^e divisions d'armée.*

IDÉE GÉNÉRALE

pour les manœuvres des III^e et V^e divisions
les 14 et 15 septembre 1885.

Une armée ennemie (corps du Nord), est entrée à Porrentruy et à Bâle et s'efforce aussi bien de gagner Bienne et Soleure par les passages du Jura que l'Aar et Berne par le haut et le bas Hauenstein. L'armée opposée (corps du Sud) est en position avec le gros de ses forces derrière l'Aar, entre l'embouchure de la Saane et celle de l'Emme, et a réparti de plus petits corps de troupes dans les passages du Jura, afin d'arrêter, autant que possible, la marche en avant de l'ennemi.

Apprenant que le corps du Nord a dirigé une division (détachement du Nord) sur le bas Hauenstein, pour couvrir son flanc gauche, avec le but d'atteindre Olten, le commandant de l'armée opposée envoie à sa rencontre une division (détachement du Sud) avec mission de chercher la division ennemie, de l'attaquer et de la repousser.

Herzogenbuchsee, 12 septembre 1885.

*Le Directeur
des manœuvres des III^e et V^e divisions d'armée.*

(A suivre.)



Révolution en Roumérie.

Des événements graves et inattendus viennent d'attirer de nouveau l'attention de l'Europe sur la Turquie et sur les petits Etats qui l'avoisinent. La Roumérie orientale a déposé le gouverneur qui l'administrait au nom du sultan et a proclamé sa réunion à la Bulgarie. Le prince Alexandre de Battenberg, acclamé comme souverain de la Bulgarie et de la Roumérie réunies, a accepté la situation faite et s'est rendu à Philippopoli où il a installé le gouvernement.